
ИРИТ,
с Новым
годом!
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Студенты ИРИТа 
скучать не дадут. 

Как они все 
успевают?

Газета «Радио+»
победила в конкурсе 

газет НГТУ!
Держим марку!

Говорим о том, 
что наболело. 
Сессия к нам 

приходит!

Вещаем без помех!



(Кальдерон: «Самая трудная победа 
– победа над собой»)
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поздравление   директораИРИТ

Дорогие студенты, магистранты, 
аспиранты, профессора, преподава-
тели, инженеры ИРИТа!

Сердечно поздравляю вас с Новым 
2016-м годом!

Оглядываясь в не-
далекое минувшее, 
хочется лишний раз 
отметить большой 
успех нашего моло-
дого коллеги – докто-
ра физико-матема-
тических наук Ирины 
Диденкуловой, удо-
стоенной Премии 
Президента РФ для 
молодых ученых. Это 
случилось впервые в Н. Новгороде за 
годы новейшей истории. Мало того, Ирине 
Диденкуловой присвоено звание профес-
сора Российской академии наук.  Это дает 
полное основание провозгласить Ирину 
Человеком 2015-го года не только в ИРИТе 
и НГТУ.

Успех закономерен, ибо достигнут в 
коллективе молодых, инициативных, 

много трудящихся научных работников во 
главе с профессором А. А. Куркиным!

Не ныть, а искать, находить и побе-
ждать!

Успешно работали в 2015 году кол-
лективы под руководством профессоров 
А. Г. Рындыка, В. Р. Милова, Э. С. Соко-
ловой.

Я поздравляю успешно защитивших 
докторские диссертации Ф. Н. Ковалева, 
Ю. М. Тулякова,  кандидатские  Т. И. Ба-
лашову, С. В. Семина, С. Г. Шургалину, 
В. Н. Бурова, В. В. Кузьмина, И. С. Ко-
стенко, Е. Л. Авербух, А. С. Пожидаеву, 
Е. В. Бритвину.

Принята к защите докторская диссерта-
ция А. В. Савченкова.

Преподавателями, аспирантами и сту-
дентами опубликовано более 200 статей, 
издано 9 монографий, 17 учебных пособий.

Не неожиданно наступает экзаменаци-
онная пора – надо отчитываться.

Желаю студентам, 
особенно 1-го курса, 
отличных и хороших 
успехов. Проявите 
себя знающими, рас-
судительными, иници-
ативными.

В эти предновогод-
ние дни желаю всем 
крепкого телесного и 
душевного здоровья, 
дружбы, добра, благо-
получия. Пусть каждый 

из вас в новом году победит себя в большом 
и малом! (Покажет несостоятельность Каль-
дерона).

Директор ИРИТ
В. Г. Баранов                                                 
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Поздравление 
от редактора

С огромной любовью ко всем, 
главный редактор
Екатерина Чеботарева 

В конце года принято подводить ито-
ги и планировать дела на будущее. Мно-
гие собираются большим коллективом и 
ведут активное обсуждение, о том, чего 
можно было избежать, а что, наоборот, 
сделано лучше, чем ожидали. Такой итог 
в конце этого года хочу подвести и я, а 
касаться он будет, само собой, деятель-
ности газеты ИРИТ «Радио+».

И начать хочется с радостного события в 
жизни всей нашей газеты. Совсем недавно, 
10 декабря, «Радио+» в очередной раз стала 
лучшей газетой НГТУ им. Р. Е. Алексеева! Мы 
победили в конкурсе институтских газет всего 
политеха! Вернувшись в статус лидера, теперь 
мы будем стараться еще усерднее держать 
эту планку, причем как можно дольше. Конеч-

но же, путем кропотливого труда над каждым 
выпуском. Конкурс газет НГТУ – это еще и по-
вод усиленно поработать над собой (т. е. газе-
той), понять все сильные и слабые стороны, 
определиться с недочетами и исправить их. 
Естественно, никакой 
победы бы и не было 
без нашей замечатель-
ной редакции, о кото-
рой хочется расска-
зать подробнее, а если 
вам интересно узнать 
подробности конкур-
са, посмотреть фото-
графии или видео, то 
заходите в нашу груп-
пу ВКонтакте: vk.com/
radioplusirit.

Во-первых, хочется сказать всем корре-
спондентам, верстальщикам, фотографам и 
дизайнерам большое спасибо! Несмотря на 
ни на что, вы не утрачиваете пыл, а только с 
новыми силами каждый раз вступаете в бой. 
Это не может не радовать. То, что мы делаем 
– это настоящий труд умов, выплеск идей и 
невероятно интересная работа. Каждый ста-

рается что-то предложить, вступить в приду-
манные творческие авантюры с улыбкой и по-
зитивным настроением, а это означает только 
одно – вы все большие молодцы! Каждый из 
вас в отдельности и вся редакция в целом. 
Именно поэтому к нам приходят люди, именно 
поэтому мы придумываем всё новые и новые 
мероприятия, события, нововведения и кон-
цепции. Такая атмосфера дорогого стоит.

Во-вторых, от всей редакции хочется выра-
зить благодарность дирекции института ИРИТ, 
которая оказывает неоценимую поддержку 
нам и нашему общему делу. Ведь газета не 
выпускалась бы без куратора нашей газеты, 
зам. директора ИРИТ Александра Дмитрие-
вича Филинских и директора ИРИТ Василия 
Григорьевича Баранова, ответственного за 
все и вся в нашем институте. Огромное Вам 
спасибо, Вы делаете огромный вклад в разви-
тие и процветание информационного издания 
Института радиоэлектроники и информацион-
ных технологий!

В-третьих, отдельную благодарность хочет-
ся посвятить тебе, читатель, вероятнее всего, 
студент ИРИТа. Именно ты вдохновляешь, 
помогаешь расти и развиваться. Мы стараем-
ся учитывать все пожелания, публиковать ин-
формацию, интересную вам. Мы каждый ме-
сяц, да что там, каждый день ныряем в потоке 

информации вуза и 
ИРИТа, отслеживая 
самые интересные 
события, чтобы в 
дальнейшем их кра-
сочно разместить на 
страницах нашей га-
зеты. Спасибо вам, 
дорогие читатели за 
мнения, отзывы и 
предложения!

Поздравляю всех с 
наступающим на пят-
ки Новым годом и чу-

десными зимними каникулами! Счастья вам и 
больше ярких мгновений в жизни.
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Ах, 
эти 

праздники

Татьяна Итальянкина,
М14-ИСТ-4

Новый 2016 год по восточному ка-
лендарю – год Красной огненной Обе-
зьяны, животного темпераментного и 
непредсказуемого, поэтому и наступаю-
щий год обещает быть таким же. Поэто-
му празднование новогодней ночи должно 
быть шумным и необычным. Место, по-
жалуй, не имеет значения. А вот веселье 
должно бить через край! 

Где, с кем и как отметить Новый год?
• Издавна считается, что Новый год – это 

семейный праздник, и, конечно, правильно от-
метить его дома в кругу семьи.  Особенно акту-
ально это будет в том случае, если с родными 
вы видитесь редко. Насладиться общением и 
совместным времяпровождением, поговорить 
о прошедшем годе, о том, что хорошего и но-
вого произошло с вами. 

• Можно собраться веселой и шумной 
компанией у кого-то дома или на даче. Если 
такой возможности нет – арендовать коттедж 
или поехать на турбазу.

• Чтобы не скучать в новогоднюю ночь, про-
сто сидя за столом, стоит отправиться на ули-
цу жарить шашлыки (даже если встречаете в 
квартире, отправляйтесь во двор). 

• Что может быть романтичнее отметить 
новогоднюю ночь наедине с любимым челове-
ком. Провести вечер вместе в приятных хло-
потах, готовке салатов, а затем устроить себе 
ужин при свечах. 

• Если ты живешь в общежитии и не успева-
ешь уехать домой или просто нет никаких пла-
нов, можно объединить всех (знакомых и не 
знакомых) таких же ребят и, как знаю из своей 
практики, с удовольствием отметить вместе 
самый необычный и душевный Новый год.

• После того, как пробьют куранты, можно 
отправиться на городскую елку. Здесь вам точ-
но не будет скучно. В новогоднюю ночь кон-
церты, шоу-программы и массовые дискотеки 
пройдут во всех районах города – на площа-
ди Горького, в парке «Швейцария» и Первого 
Мая, в Сормовском и Автозаводском парках, 

на площади у кинотеатра «Россия» и других 
местах массового гуляния. Начало всех 

мероприятий в 00:30.

В чем встречать Новый год?
Нам предстоит год Огненной обезьяны, а 

обезьяна, как известно, любит все яркое и 
блестящее. Поэтому одевать нужно яркие 
цвета – лучше всего красный, точно не оши-
бетесь. Фантазийный макияж и прическа для 
девушек: Новый год такой праздник, когда вы 
можете спокойно себе это позволить.

Что подарить?
• На Новый 2016 год будут кстати подарки, 

которые делают человека более вниматель-
ным и организованным. Сюда относятся еже-
дневники, записные книжки, часы и прочее. 
Также это еще и очень полезный подарок для 
любого делового человека.

• Обезьяна родом из тропиков, поэтому 
будет актуально в качестве подарка выбрать 
комнатное тропическое растение, например, 
пальму.

• Отличным подарком будет и корзина 
фруктов, также тропических.

• Обезьяна обожает внимание. Хорошим 
подарком будет что-то творческое, подготов-
ленное специально для близкого человека. 
Например, танец, видеоролик, квест, «надпись 
из огня» и все, на что хватит вашей фантазии.

• В некоторых странах обезьяна считается 
символом мудрости. Поэтому в Новый 2016 
год приветствуются подарки, связанные с 
этим качеством

• Билет на экскурсию на фабрику елочных 
игрушек Нижнего Новгорода, где вам расска-
жут об истории этих замечательных новогод-
них украшений, покажут производство и мож-
но будет купить сувенир, – просто прекрасное 
решение и увлекательнейшее предновогод-
нее мероприятие, которое запомнится на-
долго. Наверняка, у каждого с детства живет 
мечта увидеть процесс создания этих перели-
вающихся разноцветных шариков и фигурок.

И, самое главное, при подготовке к Новому 
году не забывайте народную мудрость: «как 
Новый год встретишь, так его и проведешь». 
С наступающим!
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принимаем 
поздравления!

С каждым днем самый волшебный 
праздник в году все ближе и ближе! А это 
значит, что самое время писать письма 
Деду Морозу, закрывать долги, ну и ко-
нечно же, желать друг другу всего само-
го искреннего и светлого! Спешат по-
здравить дорогих читателей «Радио+» и 
наши преподаватели!

Андрей Львович Галкин (преподаватель 
химии) желает всем Вам, дорогие читатели 
«Чего-нибудь для полного счастья! Здоровья 
и счастья!»

Елена Владимировна Сидорова тоже по-
здравляет всех учащихся ИРИТа:

Жизнь, это некоторый комплекс условий, 
т. е., по определению теории вероятностей, 
испытание. Желаю всем в Новом году огром-
ного числа благоприятных исходов этого испы-
тания, высокой вероятности успеха и хороше-
го настроения! Но не забудьте про условную 
вероятность, ведь вероятность вашего успеха 
тем выше, чем больше вы приложите своих 
стараний и усилий! 

Коротунова Ирина Александровна (пре-
подаватель английского языка) выразила свои 
поздравлении в небольшом стихотворении:

С годом Красной обезьяны!
Пусть сбываются желанья!
В оптимизме весь секрет –
Пусть судьба гримасы строит,
Улыбнись судьбе в ответ!

Свои пожелания к Новому году и наступаю-
щей зимней сесиии выразила и Мария Анато-
льевна Степаненко (преподаватель дискрет-
ной математики):

Удивляйтесь сами и удивляйте нас! С Но-
вым годом! Удачи в сессию!

новогодний
спам

IT
NEWS. . . . . . .

Юлия Уткина, 15-ИСТ-1

Владислав Калашников,
12-ИТД

«Eсли вдруг ночью 
припрется толстый 
жирный дядька и засу-
нет тебя в мешок... не 
психуй».

Спам бывает разный, 
но в любом случае он имеет лишь одно опре-
деление – несанкционированная рассылка, 
которую не подтверждал пользователь.

Сегодня мы поговорим о сезонном спаме, 
а, если говорить конкретнее, о новогоднем. Но 
перед этим сделаем небольшое отступление. 
Ведь даже в этот сезон продолжают поступать 
на почту письма с вирусами, фишингом, а так-
же прочей плохой CPA рекламой (браслеты, 
крема, кофе). Но приходят они к нам в папку 
«Входящие» по абсолютно разным причинам. 
Данный аспект зависит во многом от выбора 
провайдера электронной почты.

Если это yandex, gmail или rambler: скорее 
всего была произведена регистрация на сто-
роннем, откровенно плохом, сайте, который 
отдал почту злоумышленникам. Если это mail.
ru: с большей долей вероятности адрес взяли 
с «Моего мира», так как ссылка на его про-
филь содержит электронную почту, например, 
/inbox/vasya/ = vasya@inbox.ru.

Соблюдение простых правил собствен-
ной информационной безопасности поможет 
предотвратить последствия и обезопасить 
вашу почту от большинства несанкциониро-
ванных рассылок.

Теперь вернемся к новогоднему спаму, 
обычно он приходит пользователям, которые 
ранее регистрировались на детских форумах 
или подписывались на соответствующие рас-
сылки. Под новый год занимаются доставкой 
спама вечно молодые Деды морозы и Снегу-
рочки, магазины подарков, туристические ор-
ганизации и простые пользователи. Послед-
ние могут прислать что-то вроде этого: «Eсли 
вдруг ночью припрется толстый жирный 
дядька и засунет тебя в мешок... не психуй. Я 
просила у Деда Мороза – тебя на Новый год. 
Отправь всем друзьям, и если оно к тебе вер-
нется – тебя любят». Остальные же отправ-
ляют письма, которые вызывают лишь смех и 
дизайнерское разочарование.

Надеемся на то, что они вызовут лишь 
улыбку и принесут счастья в Новом, 2016 году.
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Президент и 
его команда

В этом выпуске мы завершаем цикл бе-
сед с группами первокурсников, которые 
заняли призовые места в конкурсе «Луч-
шая группа ИРИТ-2015». Но уже в следу-
ющем номере «Радио+» вас ждет новый 
увлекательный рассказ о ребятах, впер-
вые перешагнувших порог Института 
радиоэлектроники и информационных 
технологий! И ими можете стать вы, ре-
бята!

 
Для интервью эти ребята предложили суб-

боту, казалось бы, день, в который некоторые 
студенты предпочитают вообще не ходить на 
учебу. С трудом верилось, что ребята придут, 
да еще и за час до пары. Но каково же было 
наше удивление, когда больше половины сту-
дентов ждали нас в назначенное время! А со-
брал их неутомимый староста Александр Ни-
кишин, с которым мы и побеседовали первым 
делом.

– Расскажи, как вы решились принять 
участие в «Лучшей группе»? Ведь неко-
торые группы так и не стали выступать, 
хотя ограничений по количеству команд не 
было. Как было принято это решение?

Александр Никишин: Когда я предложил 
своей группе принять участие в данном ме-
роприятии, меня все поддержали. Были, ко-
нечно, люди, которые не очень хотели что-то 
делать, но благодаря мне как старосте они 
все-таки решились. Нам просто хотелось по-
казать, на что способна наша группа. А те 
ребята, кто по каким-то обстоятельствам не 
смог принять участие в сценке, сидели в зале 
и поддерживали нас морально.

– Действительно у вас была большая 
группа поддержки?

– Да, она состояла не только из нашей 
группы, но и из других групп потока ИСТ. Хо-
чется сказать им спасибо: плакаты, кричалки 
и просто улыбки на их лицах помогали осуще-
ствлять задуманное на сцене. Всегда проще 
выступать, когда знаешь, что за тебя болеют в 
зале, когда твое выступление небезразлично. 
А если группа поддержки еще и со всего тво-

его потока, так это вообще замечательно!

– Саш, у вас была сценка «Ревизор», по-
чему выбор пал именно на нее? Как уда-
лось реализовать идею, снять видео?

– Изначально был предложен ряд произ-
ведений, на которые можно поставить сценку, 
так как тематикой конкурса была отечествен-
ная литература. Мы поняли, что «Ревизор» – 
это то произведение, на которое мы сможем 
поставить хорошую сценку, и, посоветовав-
шись, так и сделали. А видео, наверное, как 
и все группы, снимали буквально за два-три 
дня.

– Конкурс проходил в начале октября, 
вы были знакомы еще только месяц, но 
тем не менее получилось собрать группу, 
совместно репетировать, как это удалось?

– Я думаю, все вышло удачно потому, что 
нам удалось правильно организоваться. Вся 
группа поддерживает меня как старосту, они 
даже называют меня президентом, наверное, 
из-за того, что я был выбран народом.
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Дмитрий Дмитриев, 12-ИТД,
Ксения Белоусова, 15-ИСТ-4

Буквально за несколько дней до 1 сентября 
нам на почту пришло уведомление о выборе 
ответственного человека в группе. Кандидатов 
было несколько, мы общались и голосовали 
через интернет. Выдвинув себя, я рассказал, 
чем бы хотел заниматься и что могу привне-
сти в группу. Так и стал старостой.

– Каково вам было принимать участие в 
конкурсе? Какие ощущения были до и после?

Вячеслав Никишов: Ожидали, что высту-
пим и сделаем это хорошо, несомненно будем 
в числе победителей. Но после того, как все 
команды показали свои номера, появились 
смутные сомнения. А когда же выяснилось, 
что заняли третье место, были несказанно 
рады. Главное, у нас был настрой. Ведь это 
наша группа, значит, мы должны поучаство-
вать, мы должны победить!

Наталья Савина: На мой взгляд, конкурс 
стоило провести чуть позднее, не в начале 
октября, поскольку тогда мы бы больше знали 

друг друга, были бы более сплоченные. Воз-
можно, и работа велась бы продуктивнее и 
можно было ожидать лучшего результата. Но 
в любом случае, можно с уверенностью ска-
зать, что нас сплотила и «Лучшая группа», и 
веревочный курс, а также игра «12 записок».

– Какие есть ожидания от учебы, пер-
спективы вашего направления подготовки?

Наталья Савина: Сейчас очень востре-
бована специальность инженера. Закончив 
вуз, можно найти хорошую должность и высо-
кооплачиваемую работу. Есть и перспективы 
развития, потому что информационные техно-
логии занимают практически первое место по 
развитию.

Анна Кербенева: Я остановилась на 
направлении «Сетевые технологии», потому 
что мне это показалось интереснее. Особо не 
выбирая между программированием, дизай-
ном и прочими, я целенаправленно шла на 
«связь», потому что считаю это наиболее пер-
спективным и обширным направлением для 
себя. Примером послужили и знакомые, кото-
рые успешно учились на этой специальности, 
и я заранее знала, куда пойду.

– Ваша группа одна из первых стала 
спрашивать новый выпуск «Радио+», чем 
вас так заинтересовала газета?

Степан Лёвин: Почему мне интересна га-
зета? Это самые свежие новости, всегда ин-
тересные, которые очень приятно читать. Ты 
видишь, какие события происходят в полите-
хе, а если ты еще и был их участником, мо-
жешь найти себя. В этом огромный плюс га-
зеты, она помогает ориентироваться в самом 
вузе, помогает развиваться.

Вячеслав Никишов: Познакомился с газе-
той еще в 10 классе, когда пришел на День 
открытых дверей. Результат – я учусь в ИРИТе!

– Подводя итоги беседы, хочется дать 
заключительное слово старосте.

Александр Никишин: Нам досталась 
очень хорошая компания. Честно говоря, по-
ступая, думал, что будет какая-нибудь скуч-
ная группа, где все будут сидеть и зубрить. 
Пришел – и так повезло с группой! Я горжусь 
ими и люблю своих ребят, даже тех, кто не хо-
дит. С такими я провожу разговор, спрашиваю, 
почему они не хотят ходить на учебу. Ребята 
признаются, что ленивые, но все-таки собира-
ются и начинают учиться. И это здорово!
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QCTF STarTEr 2015 Как это было!

Прошло около трех месяцев с тех 
пор, как в газете «Радио+» была впервые 
опубликована статья о CTF (Capture The 
Flag), и на всякий случай напомню, что 
соревнования CTF – это соревнования, в 
которых команды состязаются между 
собой, применяя и совершенствуя знания 
по информационной безопасности. Дан-
ный конкурс предназначен для студен-
тов, которые хотят получить практи-
ческий опыт и применить свои навыки 
для решения реаль-
ных и приближенных 
к действительности 
задач.

Совершенно недав-
но, 28 ноября, на базе 
кафедры ИСУ прово-
дились такие соревно-
вания. Это был первый 
опыт не только для на-
шего института, но и 
для всего НГТУ. Всего 
участниками были од-
новременно 208 команд 
изо всех уголков нашей 
страны, среди которых 
было шесть команд из 
нашего университета – 
в каждой команде – по 
четыре человека.

Для участия в соревнованиях необходимо 
было заранее зарегистрироваться на сайте, 
предоставляемом организаторами QCTF и 
прибыть на площадку проведения соревнова-
ний. Участникам был предоставлен доступ в 
интернет и свободные аудитории, в которых 
они могли разместиться со своими команда-
ми и приступить к решению различных зада-
ний.

Так как соревнования проводились только 
для начинающих играть в CTF команд, зада-
ния были под силу каждому, и для их успеш-
ного решения не требовался большой опыт 
участия в подобных соревнованиях. Сцена-
рий очередной CTF-игры был стилизован под 

космическую экспедицию на Марс. 
Новобранцам необходимо было по-
мочь расследованию инцидента, 

который произошел на красной планете с ко-
мандой исследователей. Все команды-участ-
ники вели интерактивный сеанс общения с 
оператором, который выдавал задания. Для 
перехода к следующему заданию необходимо 
было решить предыдущее, тем самым выпол-
нив очередную миссию. Благодаря тщательно 
продуманному сценарию игры, удобному и 
красивому интерфейсу, всем командам было 
интересно играть и совсем не скучно решать 
задания.

Несмотря на то, что 
соревнования проходи-
ли в субботу и длились 
около восьми часов, 
ребята были рады по-
участвовать в них и про-
вести свое свободное 
время в стенах универ-
ситета, общаясь друг с 
другом. К сожалению, 
наши команды не заня-
ли призовых мест (что 
неудивительно из-за 
большого количества 
сильных соперников), 
но это лишь означает, 
что нам есть, к чему 
стремиться и куда раз-
виваться.

В заключение, хоте-
лось бы сказать, что прошедшие соревнова-
ния Capture The Flag можно считать отличным 
стартом для создания и успешного развития 
в нашем университете CTF-движения. Если 
кто-то заинтересовался этим и хочет попробо-
вать свои силы в решении различных задач 
в области информационной безопасности, а 
также просто интересно провести свое время, 
разнообразив рутинную учебу, добро пожало-
вать к нам!

Всю информацию о прошедшем состяза-
нии вы можете прочитать на сайте: qctf.ru/
starter-2015/ 

Вы можете сами попытаться пройти все за-
дания на сайте: http://online.qctf.ru/login
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Знать-то знаю, а 
объяснить не могу

От Евы и Адама
Пошёл народ упрямый,
Живой, неунывающий народ.
От сессии до сессии
Живут студенты весело, 
А сессия всего два раза в год.

Скоро Новый год, а за ним – о, ужас! – 
опять она – сессия. Как переживают пред-
сессионную лихорадку ИРИТовцы разных 
курсов? С этим вопросом мы и вышли в 
люди.

Александр Ники-
шин, 15-ИСТ-2, 1 курс

Для меня сессия, 
это такое волнитель-
ное событие, когда 
проверяют знания, ко-
торые ты приобрёл за 
первый семестр уче-
бы. Преподаватель 
смотрит на твою успе-

ваемость: как ты писал контрольные работы, 
на оценки контрольной недели.

Я считаю, что сессия не так уж сложна, 
если ты писал все лекции, посещал все семи-
нары, занятия. Есть, конечно, волнение, что 
могут задать какие-нибудь каверзные вопро-
сы, на которые ты не сможешь ответить, но, в 
целом, я не волнуюсь.

Мне кажется, что экзамены будут прохо-
дить следующим образом: прихожу я на экза-
мен, человек десять уже сидят в аудитории, 
все жутко волнуются, не могут найти нужную 
шпаргалку. Сидит какой-то студент перед пре-
подавателем, ему задают вопрос, он не может 
ответить, у него паника. Преподаватель ему 
говорит: «Ты ничего не знаешь! Иди отсюда! 
На перезачет!»

Еще со школьных времен у меня есть свои 
талисманы на успешную сдачу экзаменов. 
Это белая рубашка с длинным рукавом и со-
ветский пятак, который помогал моим родите-
лям сдавать все сессии в институте.

Несмотря на то, что до такого знаменатель-
ного момента еще есть время, я уже начал 
готовиться, открывать все лекции, читать, не 
понимать, открывать интернет и искать нуж-
ный материал.

Владислав Панкра-
тов, 14-ИСТ-4, 2 курс

В прошлом: ННГУ 
им. Н. И. Лобачев-
ского, ФизФак, ИСТ, 
ИТФИ, проучился 1,5 
года.

Экзамены для меня 
– это проверка зна-
ний, того, как ты учил-

ся в течение всего семестра, вообще прогу-
ливал ты или нет. Моя первая сессия была в 
университете им. Лобачевского, и прошла она 
полностью на нервах, у меня была пересдача 
зачета по матанализу с комиссией. Летнюю 
сдавать было уже намного проще, потому что 
знаешь, чего ожидать, и знаешь, как готовить-
ся, как всё правильно сделать, чтобы не зава-
лить экзамен.

Сессия в НГТУ отличается от ННГУ. Если в 
Лобаче в течение семестра ты делаешь одну 
практику и учишь теорию, которая там состав-
ляет основной объем учебной информации, 
то в политехе наоборот, практика занимает 
гораздо больший процент от общего объема 
учебы, и из-за этого легче готовиться к пред-
стоящей проверке знаний.

Перед экзаменом я не волнуюсь. Главное 
– настроить себя на позитивный лад, что ты 
сдашь всё без проблем, что ты готов, а не сто-
ять перед дверью кабинета два-три часа и ду-
мать: «Я не готов, надо еще повторить». Как 
говорится, перед смертью не надышишься. 
Готовился – сдашь, не готовился – возможно, 
сдашь, как повезет.

Например, на экзамене по информатике в 
ННГУ, мы выстраивали логическую цепочку, 
делали всякие вычисления, чтобы понять, где 
находится самая легкая задача в билетах, и 
это удалось! Мне досталась легкая. Что каса-
ется счастливых примет, я всегда на сессию 
хожу в костюме. Главное, чтобы был опрят-
ный внешний вид, потому что если ты при-
дешь с бородой, например, у тебя какая-то 
хоккейная традиция, то это будет не очень 
презентабельно выглядеть. Да и просто удоб-
но, когда у тебя пиджак, много карманов, там 
можно шпаргалки попрятать.

Продолжение →
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Светлана Стар-
кова, 12-ИТД, 4 курс

Сессия – это все-
гда стресс, недосып 
и пик активности в 
учебном плане. Не 
знаю человека, ко-
торый всё бы сделал 
во время семестра, 
а к сессии просто по-

вторил бы материал. Сама такая же, поэтому 
приходится что-то доделывать и учить. Да, 
всегда хочется оттянуть момент наступления 
сессии, но каждый раз она приходит неожи-
данно быстро, и приходится подключать сме-
калку и чувство юмора для сдачи экзаменов. 

Чувство юмора вообще очень помогает 
справиться с волнением, а иногда и найти 
выход из трудной ситуации. Самое яркое впе-
чатление на меня произвела первая сессия, 
а особенно один случай на первом экзамене.
После написания билета шла череда вопро-
сов от преподавателя. Я отвечала, хотя очень 
нервничала, и вот последний вопрос, в ответ 
на который нужно нарисовать схему, а я те-
ряюсь, рисую, а точного объяснения дать не 
могу. Преподаватель спрашивает, как же так, и 
моя смекалка срабатывает, как нельзя кстати, 
говорю: «А я как собака Павлова, понимаю, а 
сказать не могу». Посмеялись, и он поставил 
в зачетку заслуженную четверку.

Не обходится без шпор, с ними спокойнее. 
Пишу ответы на билеты, решаю задачки и 
стараюсь запомнить, что читаю. Мне кажется, 
именно в этот момент в каждом просыпается 
талант и желание заниматься готовкой / убор-
кой / просмотром фильмом / творчеством / 
чтением книг (нужное подчеркнуть), лишь бы 
не учить.

Те, кто меня знают, уже в курсе, что у меня 
есть чуйка. Если волнуюсь перед экзаменом 
– значит сдам. А вот на экзамене волнуюсь 
всегда. Со временем учишься справляться с 
этим, успокаиваться и сосредотачиваться на 
билете. Можно взять с собой воду и темный 
шоколад, только не в шелестящей обертке, 
это отвлекает и раздражает других.

Быть взволнованным на экзамене, это нор-
мально, это ведь проверка знаний, а вот пани-
ковать не стоит, с этим нужно бороться, поста-
раться отвлечься, хотя бы просто посмотрев 
в окно. Спустя какое-то время вернуться к 
задачке или вопросу, и, вполне возможно, что 

с новыми силами вам всё удастся! Нет без-
выходных ситуаций, даже на экзамене. С 

нами знания, шпоры и одногруппники!

Дина Гречко, 13-
ПМ, 3 курс

П а р а л л ел ь н о : 
ВГУВТ, Юриспруден-
ция, заочное отделе-
ние, 2 курс.

Что я думаю по 
поводу сессии? Я 
думаю, что она од-
нозначно нужна, но 

только как рубежный контроль знаний, ее зна-
чение часто преувеличено. Я, конечно, сама 
немножко побаиваюсь каждый раз, потому 
что на тебя возлагают надежды, что ты хоро-
шо все знаешь, потому что хорошо учишься, 
но также, как и другим, мне не хочется ничего 
делать и хочется просто получить оценки «ав-
томатом». Но готовиться всё-таки нужно, и в 
этом мне помогает очень сильная мотивация: 
планы на мою будущую жизнь. Просто я вижу 
цель и иду к ней. И для достижения этой цели, 
мне надо хорошо закончить вуз.

Я сдаю в два раза больше сессий, потому 
как получаю параллельно второе образова-
ние, но это вдвойне сложнее только тогда, 
когда они начинаются одновременно. Вот, 
например, в феврале получится, что я сдам 
сессию в политехе, у меня будет месяц на 
написание курсовых работ для второго об-
разования, и в марте у меня две недели бу-
дет вторая сессия, то есть я из сессии в сес-
сию перехожу. Вузы разные, и сессия в них 
разная, потому что к заочникам относятся, в 
большинстве своём, очень лояльно. Поэтому 
я не скажу, что там сессия как-то напряженно 
идет.

Свою первую сессию помню отлично. Са-
мый первый экзамен у нас был «Линейная 
алгебра и аналитическая геометрия». Препо-
даватель очень хороший, но сразу сказал, что 
списать у него невозможно, он всегда всех ви-
дит. Как оказалось, нет ничего невозможного...

Все экзамены сдаю только в пиджаке, 
причем, практически всегда, в одном и том же. 
А еще у меня в мешочке есть такой пятачок, 
который на удачу намагничен, я тоже с собой 
беру всегда. Вот такие у меня талисманчики, 
пока вроде бы не подводили.

Вот такие мы получили разные мнения и 
взгляды на сессию. Все студенты подготавли-
ваются и настраиваются по-разному, каждому 
помогают свои правила и талисманы, чтобы 
добиться успеха – успешно сдать все зачеты 
и экзамены.
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Учебы бояться – от-
численным быть

Сессия для преподавателей – это по-
стоянный нервный стресс, переживания 
за вашу дальнейшую судьбу, потому что 
студенты подходят, как правило, с кучей 
«хвостов» по несданным лабораторным 
работам и несут всё в последний мо-
мент.

Что касается шпаргалок... Если я шпаргал-
ку не видел – значит её не было, а вот если 
заметил – идём на пересдачу. Сам шпаргал-
ки писал один раз, но они у меня выпали все 
прямо перед экзаменом. Правда, даром не 
прошли, я их писал вручную, поэтому знания 
в голове остались.

Самый интересный случай во время сес-
сии был у меня, когда я принимал пересдачу 
курсовых работ по инженерной компьютерной 
графике лет десять назад. Не секрет, что мно-
гие, особенно те, кто идут на пересдачу, поку-
пают эти курсовые работы. И я сразу преду-
предил: «Ребят, кто купил, лучше скажите, я 
вам позадаю вопросы и отправлю с тройкой». 
Один студент пытался доказать, что он не ку-

пил, а сам все сделал. После пары заданных 
вопросов он ушел на очередную пересдачу. 
Потом я посадил двух студентов из разных 
групп перед собой с двумя абсолютно одина-
ковыми курсовыми работами и задал простой 
вопрос: «Почём?»

– Триста
– Как триста? У меня пятьсот!
– Так ты когда покупал?
– Две недели назад
– А я ещё в декабре!
«Ну вот, видишь», – говорю я, – «в декабре 

триста, а в феврале уже пятьсот». В общем, 
ответили мне на ряд вопросов, которые я им 
задал все равно, получили по тройке и, счаст-
ливые, ушли домой. А те, кто «купил», сразу 
признались в этом.

Волнение 
преподавателей 
перед сессией

Татьяна Камышева, 15-ИВТ-1

Мы узнали у сту-
дентов-первокурс-
ников, каких пред-
метов они больше 
всего боятся. В 
число самых по-
пулярных вошли 
инженерная графи-
ка и начертатель-
ная геометрия, 
программирование 
и физика.

Эти дисциплины пугают ребят своей слож-
ностью и объемом информации. А чем больше 
ты не понимаешь, тем выше вероятность сни-
жения мотивации к учебе. У таких студентов 
вскоре теряется всякое желание овладевать 
выбранной ими профессией. Чтобы справить-
ся со своими страхами, воспользуйтесь неко-
торыми советами:

• Работайте на семинарах. Даже 
если вы плохо поняли материал, вы-
ходите к доске и практикуйтесь. Пус-
кай вас забросают помидорами за 
незнание, но это уж точно лучше, чем 
быть отчисленным.

• Всегда выполняй-
те домашнюю работу. 
Даже если на это уйдет 
весь вечер. Так вы смо-
жете закрепить свои 
знания и разобраться 
с проблемными пунк-
тами.

• Просите помощи у 
друзей, одногруппни-
ков и преподавателей. 
С последними, кстати, 
тоже бывают пробле-

мы. Многие студенты боятся строгости и тре-
бовательности своих преподавателей. Чтобы 
быть уверенным в себе, покажите человеку, 
что вы заинтересованы в предмете, будьте 
всегда вежливы, и тогда успех не обойдет вас 
стороной!

Доцент кафедры ГИС, 
к. т. н. А. Д. Филинских

Записала
Любава Митькина, 13-ИТД



«Важные Годы» 
Автор: Мэг Джей 
Чего не хватает для счастья двадцатилетним? 

Прочитала недавно книгу «Важные Годы», и поняла, что мы 
с вами, студенты, находимся в самом важном периоде своей 
жизни.  Что же такого важного?  Автор говорит: «период с 20 до 

30 лет – самый важный в жизни человека, когда фор-
мируются его житейские привычки, которым он будет 
следовать на протяжении всей оставшейся жизни. В 
это ключевое десятилетие важно не облажаться и про-
вести время с пользой». 

 
Новый год! Пора выбрасывать ёлки! 
Скоро сессия, но это не значит, что нужно грустить и 

забыть про новый Год. Собери одногруппников и сходите 
вместе посмеяться в кинотеатр на новогоднюю комедию 
«Страна Оз». Премьера уже скоро состоится во всех кино-
театрах нашего города. 

Желаю всем счастливого Нового года!

что
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что
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